

**Suscripción**  
 En la capital. 4.70 ptas. trimestre  
 id. fuera de la capital. 5 id. id.  
 Ultramar en oro. 18 id. semestre  
 un año en oro. 25 id. id.  
 extranjero. 70 id. trimestre  
 Todo pago se entiende por adelantado.  
 Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 2.º 1.ª

# LA LUCHA

**Anuncios**  
 En la 1.ª página una peseta a la línea.—En la 2.ª 75 céntimos.—En la 3.ª 50 céntimos.—En la 4.ª 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos, en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.ª a 5 pesetas a la línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A LORETTE, 61, Rue Caumartin.

**AÑO XXV.** Se publica todos los días, excepto los siguientes días festivos. **Gerona, domingo 14 de abril de 1895** **NÚMEROS SUELTOS 25 céntimos.** **N.º 5.549**

## Efemérides

14 de abril de 1578  
**Nace Felipe III rey de España.**

El hijo de Felipe II y de su cuarta mujer doña Ana de Austria, ocupó el trono de España a los veinte años de edad el mismo día que falleció su padre. Indolente por naturaleza, encomendó las riendas del gobierno a su amado escudero Francisco Sandoval, marqués de Dénia y duque de Lerma, hombre de poca talla para gobernar con tino y codicioso en extremo, el que a su vez se subyugó a uno de sus servidores llamado Rodrigo Calderón, marqués de Siete Iglesias. Los hechos del reinado de Felipe III consistieron primeramente en trasladar la corte desde Madrid a Valladolid para atender a remediar las necesidades de Castilla; harto necesitada a consecuencia de las guerras promovidas por Felipe II. Las expansiones a que frecuentemente se entregaba empleando cuantiosas sumas en fiestas palaciegas, en monterías y expediciones y adjudicando crecidas rentas y mercedes a sus aduladores, formaban odioso contraste con la escasez de recursos que a muchos les redujo al extremo de mendigar el sustento necesario o entregarse al robo. La expulsión de los moros que es el suceso culminante de este reinado, sólo puede admitirse bajo el punto de vista religioso y dada la época de fanatismo, pero fué un retraso para el progreso de las ciencias, artes y agricultura al par que contribuyó a hacer más apurada la escasez pecuniaria. También llevó a cabo la conquista de las islas Molucas en el continente filipino y otra en las aguas de Levante, pero en cambio comenzó la decadencia de nuestra soberanía en los estados de Flandes, cuya conservación tantos sacrificios y luchas venía costando. Eligió por esposa Felipe III a doña Margarita de Austria, de la que obtuvo siete hijos entre ellos su sucesor Felipe IV. Murió en Madrid próximo a cumplir la edad de cuarenta y tres años y cuando llevaba veintidós y medio de reinado.

15 de abril de 1811

### Vuelve a quedar incorporada a España la plaza de Olivenza (Badajoz).

Así que Napoleón Bonaparte hubo logrado que la soberanía de su hermano José fuera reconocida por los españoles, pretendió llevar a cabo otra de las empresas que meditaba, cual era la de hacerse dueño del vecino reino de Portugal. Para ello necesitaba obtener previamente, entre otros sitios, la ocupación de la importante plaza de Olivenza, recientemente conquistada a Portugal y encomendando este plan al general Soult, consiguió al cabo su rendición, en enero de 1811. Por fortuna fué de corta duración esta pérdida, puesto que en la misma fecha que hoy recordamos, nuestro aliado el general inglés Beresford tuvo la suerte de recobrarla y hacer prisionera a la guarnición francesa que la custodiaba.

16 de abril de 1581

### Jura y reconocimiento en Portugal de Felipe II de España.

Muerto el rey de Portugal don Sebastián en una expedición que hizo al África, pasó a ocupar el trono su tío el cardenal don Enrique, ya de edad octogenaria. Urgía por tanto designar sucesor inmediato, por lo que en su virtud, procedió el nuevo monarca a hacer una notificación a todos los que se crayeran con este derecho. De los cinco aspirantes que a ella respondieron, además del papa Gregorio XIII, ninguno ostentó mejor título que el rey de España Felipe II que alegaba ser hijo de la emperatriz Isabel y nieto por consiguiente del rey de Portugal don Manuel el *Afortunado*. Pero como a nuestros vecinos no les agradaba perder su independencia y al propio tiempo eran excitados por el prior de Crato don Antonio, uno de los cinco pretendientes, ocurrió que tan pronto como falleció el cardenal tuvo necesidad nuestro monarca de enviar un ejército para sostener sus derechos. Cerca de un año permaneció el reino lusitano envuelto en sangrientas luchas y entregado a la mayor anarquía hasta que al fin pudo lograrse que las Cortes se reunieran en la villa y monasterio de Tomar, donde también acudió Felipe II, para el acto de ser reconocido y jurar al propio tiempo la conservación de los fueros, leyes y privilegios. La incorporación de Portugal a la monarquía española duró hasta el año 1640, en que después de diferentes tentativas volvió a emanciparse y restableció su trono eligiendo para ocuparle al duque de Braganza.

(Prohibida la reproducción.)

## El Domingo de Resurrección EN EL VATICANO

Con pompa inusitada se celebra este día por el Sumo pontífice. Viste sotana blanca, cinturón con cordones de oro, zapatos encarnados con cruz, roquete, muceta y estola blanca. Deja sus hábitos en la sala

de los ornamentos y se pone el àmito, alba, etc. Los cardenales que van de púrpura, se ponen también los ornamentos que les corresponden.

Salé la procesión de la sala duca, baja la escalera real y llega a la puerta de la basílica, con este orden: maestro de ceremonias, procuradores de los colegios, predicador apostólico y confesor de la familia del Papa, procuradores generales de las Órdenes religiosas, los *bussolanti* con sotana y capa encarnada, los joyeros del palacio apostólico al lado de la tiara preciosa llevada por un capellán con capa encarnada y forros de armiño, los capellanes con sotana y capa encarnada que llevan las mitras preciosas de Su Santidad, dos ugieres pontificales de negro con sotanilla morada y bastón de plata, camareros del Pontífice, capellanes, clérigos secretos, capellanes secretos, honorarios y participantes; abogados consistoriales; camareros de honor, supernumerarios y secretos; chantres pontificios con sotana, cinturón morado y sobrepelliz; los *Abreviatori* del parque mayor; los votantes de la Signatura, clérigos de Cámara con dos ugieres; auditores del Tribunal de la Rota; director del Santo Hospicio, seguido de los camareros secretos de capa y espada; un auditor subdiácono apostólico con la cruz pontifical rodeado de prelados de la Signatura, que llevan siete hachas encendidas en candelabros de oro; penitenciaros de la basílica de San Pedro con casulla blanca; abades mitrados con el comendador del Espíritu Santo; obispos no asistentes al trono pontifical y los del rito oriental, vestidos según su liturgia; obispos asistentes al trono; patriarcas; los cardenales diáconos con dalmática blanca bordada de oro y mitra de damasco blanco; cardenales sacerdotes con casulla blanca bordada de oro, cardenales obispos subvicarios con capa blanca, etc., etc., etc.

Luego sigue la *Sedia gestatoria*, en que va el Papa, llevada por doce palafranceros, yendo delante los camareros secretos, legos de capa y espada, escuderos; protonotarios, dos maestros de ceremonias; dos cardenales diáconos y el cardenal decano con una capa más rica que las de los cardenales obispos. Y al rededor, la guardia suiza, la guardia noble, general en jefe de las tropas con su estado mayor, ugieres pontificales, etc. A un lado dos camareros secretos llevan los *flabelli*, (abanicos de plumas de pavo real) y ocho prelados del Tribunal de la Signatura sosteniendo el palio que cubre la *Sedia*, desde la cual bendice el Soberano Pontífice al pueblo.

Ultimamente van, el decano del Tribunal de la Rota con la mitra del Santo Padre; ayuda de cámara primero; auditor de la cámara, tesorero y mayordomo; protonotarios apostólicos, participantes y honorarios; regente de la cancellería; generales de las órdenes, etc.

De magnífica procesión califica un escritor, al cual seguimos en este pobre bosquejo, la que acabamos de describir a la ligera, pues es difícil que detalladamente pueda hacerse.

Se canta la Tercia, y mientras tanto, el Papa se viste los ornamentos pontificales. Los cardenales de dos en dos, y luego los patriarcas, arzobispos y obispos, le hacen la venia ante su trono. Luego el Sumo Pontífice lee las oraciones preparativas de la misa. Levántase de su trono, y con magnífico acompañamiento de prelados, cardenales, maestro de ceremonias, camareros, patriarcas, arzobispos y obispos marcha al gran trono, colocado junto al altar mayor, y colocados todos en sus puestos, baja y da principio la misa.

Después de los *kiries* Su Santidad vuelve al trono. El subdiácono latino canta la epístola latina, y luego se entona el *Victimae paschali*, música del célebre Simonel-

li. El cardenal diácono canta el Evangelio rodeado de cinco acólitos con candelabros, y luego el diácono griego, acompañado de solo dos de aquellos, lo canta en griego. Luego baja nuevamente del trono el Soberano Pontífice para continuar la misa.

Cantando el Credo, y el Ofertorio, cántase también el célebre motete de Anerio. El cardenal obispo asistente toma una de las tres hostias destinadas al sacrificio de la misa y la da al sacristan, que la consume vuelto hacia el Padre Santo. La segunda sirve para el Santo Sacrificio, y la tercera, dividida por el Papa, se consume por el diácono y subdiácono latinos.

Después de la consagración, el Pontífice eleva la Santa Hostia a vista de todo el pueblo pasándola de derecha a izquierda y lo mismo el caliz.

No se contesta *amen* al *per omnia secula* de antes del *Paternoster*, porque una piadosa tradición atestigua que los ángeles respondieron así a un Papa, que se cree fué San Gregorio el Grande en la misa de este día.

El Papa de la Paz al cardenal obispo asistente y éste a los cardenales, patriarcas, etc. El cardenal diácono eleva ante el pueblo la Santa Hostia y el caliz antes de la comunión y el Soberano Pontífice comulga en su trono.

Se da luego la comunión a los cardenales, diáconos, senador de Roma y otros personajes por el Papa desde su trono. Vuelve al altar y termina la Misa, dando tres veces la bendición.

Despójase Su Santidad de los ornamentos pontificales, sube con la tiara puesta la *Sedia gestatoria* y se dirige en procesión a venerar las reliquias de la Cruz, de la lanza y de la sagrada imagen, y va después al gran balcón del Vaticano, desde donde bendice, según el rito ordinario, a la multitud reunida en la plaza, y terminan las solemnidades de Semana Santa con esta tan imponente.

## CRÓNICA INTERNACIONAL

(De nuestro servicio especial.)

Al dar cuenta a nuestros lectores días pasados del escándalo promovido en el Parlamento del imperio alemán con motivo de la negación de permiso hecho a su presidente, von Levetzow, por los representantes católicos, progresistas, polacos y socialistas para felicitar en nombre de todos al príncipe de Bismarck por el 80 aniversario de su natalicio, y del acto llevado a cabo por Guillermo II para desaguar al principal fundador de la unidad del imperio por la conducta descortés del Reichstag, decíamos que, apesar de la efervescencia que había en los ánimos y de la indignación del emperador, no creíamos ni en la inmediata disolución del Parlamento ni que el hecho llevado a cabo por los enemigos del canciller de hierro produjera desórdenes en Berlín.

Por fortuna, no se han cumplido los vaticinios de la prensa de aquel país ni el emperador ha dado gusto a los que pedían resolución tan extrema como decretar la disolución de la Cámara popular.

Que la situación del gobierno, además de muy crítica es desairada, y que en el Reichstag la autoridad de Guillermo II anda por los suelos, es cosa que desde la formación del actual ministerio sabemos todos.

Las minorías cuentan con un total de representantes superior al del gobierno, resultando de esta desproporción que siempre que las oposiciones se unen para combatirlo, salir victoriosas les cuesta muy pocos esfuerzos.

Desde hace bastante tiempo, el enemigo más potente y más luchador que el gobierno tiene es el partido católico que,

en la presente ocasión, ha dirigido los debates que le han ocasionado las dos últimas derrotas demostrando con esto, que a más de ser una agrupación de grandes alientos, es muy apta para salvar a la nación de cualquier peligro político por poseer grandes dotes de gobierno. Su victoria del día 27, arrebatando al gobierno la presidencia y primera vicepresidencia del Reichstag, no dejan, hasta los amigos del gobierno, de calificarla de muy importante, aun más que la conseguida con la derrota que le hizo sufrir ocho días antes con motivo de la felicitación al retirado de Friedrichruh, recordando esto la célebre campaña que contra Bismarck emprendió en el Parlamento hace años en la que tan mal parada quedó la autoridad del viejo canceller.

No solo es grave el estado de la política alemana por lo que hace a la situación del gobierno; hay otro asunto u otros asuntos, mejor dicho, que ponen en peligro la tranquilidad de la nación y que son graves y de más difícil solución.

Uno de ellos es la crisis agrícola que cada día inspira más temores a las gentes pacíficas; el otro es la lucha que existe entre los individuos que componen las Cámaras prusianas y el Reichstag, ó sea el Parlamento de la Alemania unificada, acentuada bastante con motivo de la cuestión agraria de Prusia y la felicitación del natalicio de Bismarck.

Todas las naciones tienen sus épocas malas; hoy es Alemania a quien toca atravesarla.

La solución de un asunto de gran transcendencia para España preocupa en los más altos centros militares y a una gran parte de la nación. Sobre él vamos a dar nuestra opinión, pobre é insignificante por ser nuestra, pero basada en la equidad y la justicia.

Se trata de resolver si han de ser los reservistas ó los reclutas excedentes de cupo, los que deben cubrir las bajas originadas en nuestro ejército peninsular por los sucesos de Cuba.

La ley de reemplazos ordena que para cubrir bajas naturales en tiempo de paz, serán llamados los reclutas condicionales ó excedentes de cupo y que para poner en pie de guerra los cuerpos activos, serán incorporadas las reservas.

Se halla nuestra península en tiempo de paz ó en tiempo de guerra? Creen que es lo primero por las razones siguientes:

La ley previene que solo en tiempo de guerra ó al celebrar asambleas de instrucción, se pondrán los cuerpos activos en pie de guerra, para lo cual se llamarán las reservas. ¿De qué se trata hoy? ¿de poner los cuerpos en pie de guerra? Tenemos entendido que no, porque lo que se pretende es cubrir bajas. Luego la misma ley, y con ella las autoridades militares, dicen que estamos en tiempo de paz, por cuanto estas sólo ordenan cubrir bajas, en cuyo caso procede llamar a los reclutas condicionales con arreglo a lo legislado.

Que se determina en la ley que los reclutas adicionales sólo se incorporarán a los cuerpos para cubrir bajas naturales y por lo tanto no procede que vayan. ¿Quiénes van a cubrir las que hay?, los reservistas tampoco, por que en ningún artículo se dice que estos cubran bajas ordinarias ó extraordinarias.

Algunos que abogan por la llamada de los reservistas, dicen que conviene se incorporen estos para que si el general Martínez Campos pide nuevas unidades, tener soldados instruidos para enviarlos. A esto objetaremos que, en el caso de que eso ocurra, habrá necesidad de llamar a la reserva activa y a los excedentes de cupo y tal vez a más reclutas ó reservistas; y en revisión de ello, mejor es que se incorporen primero los condicionales para que

aprendan antes la instrucción, toda vez que los reservistas ya la saben y están en condiciones para, en caso de necesidad, dirigirse desde sus casas á los puertos de embarque.

Con esto se alcanza interpretar mejor la ley, toda vez que el espíritu de ella es que á todos los españoles sea obligatorio el servicio de las armas, que la patria tenga más hijos instruidos en el arte de la guerra para salvar cualquier peligro, y evitar lágrimas y miserias á los padres, esposas é hijos de los reservistas—harto castigados cuando los sucesos de Melilla—en el caso de que no hiciera falta tanto ejército, pues preferible es que vayan los reclutas excedentes de cupo, que están solteros y sin atenciones tan grandes que cubrir, *Ch. Bophez.*

Madrid 9 abril de 1895.

### Desde Madrid

Dos días de vacaciones nos han parecido poco. Realmente debieran haber sido más, porque en esta época en que la Iglesia celebra el aniversario de la muerte del Redentor, parece como que no está bien hablar de política.

Así deben comprenderlo muchos y, quizá por eso, la mayor parte de la opinión en Madrid habla de los sermones y piensa acudir allí donde la oración pueda hablar más directamente al alma.

Nada de si el señor Sagasta continúa aconsejando á sus amigos que ayuden al gobierno en todo lo que éste crea necesario al bien del país; nada de si carlistas y republicanos se muestran obstruccionistas; nada en fin, de Cortes ni de círculos políticos ni de ministros. Estos últimos, aunque procedan de buena fé, algunas veces se equivocan con sus disposiciones: Jesús no se equivocó. Los ministros hacen á veces algo malo: Cristo hizo mucho bueno y debiéramos recordarle siempre; pero ya que se le olvida casi todo un año, se le recuerda estos días á él solo.

No es la opinión únicamente la que tal hace; la prensa también dedica gran espacio á las festividades de estos días y algunos periódicos, quizá entre ellos los que durante un año dan al que observa motivo para suponer que no marchan por donde deben, predicando hoy moralidades sin cuento, con lo que vienen á acordarse de Santa Bárbara no más que cuando truena. Hay que advertir, sin embargo, que entre los predicadores los hay que ejercen su misión con buena fé; que predicán y dan trigo y que no solo lo hacen hoy, sino ayer también; y esto es para todos un gran consuelo, porque al fin y al cabo, en medio de la gran desmoralización que continuamente se pinta por algunos, hay también moralidad. Lo que sucede es que muchos no pueden verla por sus prejuicios, y sin duda pretenden que los demás tampoco la veamos aunque sin conseguirlo, porque hoy por hoy van siendo ya muchos los que no gustan de ser dirigidos por la parcialidad.

Otra de las causas que obligan á pensar ahora en la Iglesia, es la declaración oficial de haber naufragado el «Reina Regente», porque con tan triste motivo se organizan en toda España honras fúnebres en sufragio de los marinos que tripulaban el crucero.

En Madrid se celebrarán con gran esplendor en San Francisco el Grande, y solo podrá asistirse á presenciarlas con invitación particular de la mayordomía mayor de palacio. Probablemente resultará algo, así como un espectáculo teatral, y *Carmón* cree que de tales sufragios poco podrán aprovechar las almas de los naufragos. Así, pues, los lectores de LA LUCHA harán una obra más meritoria rogando á Dios por los marinos en nombre propio y en el de los que en Madrid acuden á San Francisco el Grande. En esta iglesia no podrá el alma recogerse para rezar con devoción. En cámbio tendrá mucho que habrá de obligarla á distraerse.

Ya que hablamos del «Reina Regente», debemos decir que en principio circuló la noticia de haber naufragado en el bajo de Aceiteras, y fué rectificada según recordarán nuestros lectores.

De los reconocimientos practicados en aquel sitio y sus alrededores no se obtuvo indicio alguno que indicase haber naufragado el crucero en aquellos lugares. Esto no obstante, en Asturias ha aparecido una botella conteniendo un papel en el que, firmado por el segundo del barco perdido, se dice estaba el 10 de marzo á doce millas del bajo de Aceiteras, sin esperanzas de salvación.

Telegramas de hoy dan la noticia de haberse encontrado en la playa de Gibraltar una carta en que un marinero del «Reina Regente» da cuenta de haber naufragado el crucero el día 10 á dos y media ó tres millas del bajo referido.

Como se vé, estos dos escritos y la primera noticia discrepan muy poco. La primera noticia decía que el buque había sido visto en peligro; el primer escrito afirma que estaba sin esperanzas de salvación y el segundo anuncia el naufragio. Todos citan como lugar de la catástrofe el bajo de Aceiteras ó sus alrededores y, sin embargo, nada resultó de los reconocimientos.

Es que las noticias han sido bromas no más, bromas en verdad, de muy mal género? ¿Es que los reconocimientos se hicieron mal? No se sabe. De lo único que hay seguridad es de que el barco se perdió.

Veremos lo que dispone el ministro de Marina, toda vez que se insiste tanto respecto al bajo de Aceiteras.

Tal vez no estaría de más un nuevo y detenido reconocimiento en aquellos escollos.

*Carmón.*

11 de abril de 1895.

### Desde Santa Coloma

Para que el público pueda enterarse de las diversiones que durante los días de Pascua celebra esta importante villa, le llamo la atención desde las columnas de LA LUCHA.

Se celebrará en dichos días según he tenido ocasión de saber por unos prospectos que se han repartido, la inauguración oficial de una orquesta que en el corto espacio de tres ó cuatro meses ha organizado, enseñando á los individuos que la forman, el reputado maestro don Gerónimo Serrat; habrá conciertos, serenatas, pasacalles y bailes. En los conciertos serán obligadas de algún instrumento ú otro, todas las piezas excepto alguna de conjunto.

Espero que los hijos de esta floreciente villa que viven fuera de ella, contribuirán con su presencia á animar las fiestas que se celebren que serán por demás escojidas y variadas.

*S. C. M.*

## El Reina Regente

No nos ha pillado de sorpresa la declaración oficial del naufragio del hermoso buque de nuestra armada: hemos sido quizás de los que más han tardado en convencerse de esta horrible desgracia, tanto más inmensa, cuando con el crucero han sucumbido, según la última estadística, 416 españoles soldados de la patria, víctimas de su deber. Todo existe hoy en los abismos del mar; todo se ha perdido; solo queda la consternación general y el amargo desconsuelo de las familias.

Ya publicamos á su tiempo la relación nominal de las víctimas; solo nos resta llorar esa inesperada pérdida espermentada en breves momentos después de la escena angustiosa que tendría lugar dentro del buque, que nos la representa la imaginación con todos los horrores de la realidad. Según datos que publica un colega madrileño, el «Reina Regente» fué botado al agua en los astilleros de Thomson, en Clydebank (Escocia), el día 24 de febrero de 1887.

Era crucero de primera clase y después del «Pelayo», se le consideraba como el mejor buque de guerra de nuestra escuadra.

Tenía 4.800 toneladas de desplazamiento y 12.000 caballos de fuerza.

Medía 105,60 metros de eslora, 15,43 de manga y 8,92 de puntal.

El casco era de acero y calaba de popa y de proa 6,50 metros.

Tenía 142 compartimientos estancos y 2 chimeneas.

Su aparejo se componía de 2 palos mayores y 2 foques, con 485 metros de superficie vélica.

Llevaba á bordo 13 embarcaciones menores, 3 de ellas de vapor.

Rádío de acción á toda máquina, 12.000 millas.

Velocidad máxima, 20 millas por hora.

Todos los materiales usados en su construcción eran de acero.

La cubierta protectora tenía un espesor de 4,75 pulgadas, y en la parte central de 3,25.

Las hélices eran gemelas y las máquinas de triple expansión.

Tenía cuatro grandes bombas centrifugas, sistema Drysdale, para el desagüe.

Su artillería la componían 4 cañones Hontoria de 20 milímetros, 6 de 12, 6 de tiro rápido, 6 ametralladoras (2 en las cofas) y 5 tubos lanzatorpedos.

No cabe duda alguna, dice el mismo colega, de que el «Reina Regente» naufragó á causa de su excesivo balanceo, dadas las excelentes condiciones marinerías del buque que hacía muy difícil un naufragio llevando artillería en relación con su bordaje y no cañones como los que montaba, superiores en cuanto á calibre á los de varios cruceros ingleses de más toneladas, como por ejemplo á la del «Blake», de 9.000, que los lleva de menor potencia, á pesar de ser un buque de 4.200 toneladas más que nuestro crucero.

Corocido es el balanceo del buque que daba lugar á la necesidad de inundar en sus viajes el espacio comprendido entre su doble fondo, proporcionándose de este modo un lastre líquido por término medio de 250 toneladas.

Dado el temporal SO., y del S. al SE. después, que reinaba la noche funesta del 10 de marzo, lo probable es que grandes olas lo envolvieran, haciéndole balancear cada vez más, perdiendo el centro de flo-

tación, invadiéndole grandes masas de agua, inundándole por último y haciéndole descender horizontalmente al abismo.

Esta suposición la confirma el hecho de no haberse salvado ninguno de sus tripulantes, pues si hubiera habido una vía de agua, las potentes bombas que llevaba podrían haber practicado el desagüe, dando lugar á botar al agua las embarcaciones menores.

Tampoco es verosímil suponer un choque con otro buque ó con las rocas, porque la catástrofe entonces no se hubiera realizado tan rápidamente, y el comandante, sin duda alguna, hubiera tenido tiempo de adoptar medidas de salvamento.

El «Reina Regente» salió de Tánger el día 10 de marzo á las cuatro de la tarde, ya iniciado el temporal, y poco después, á las seis, comenzó á arrear. El viento rugía con fuerza, y grandes olas se alzaban amenazadoras yendo á estrellarse en las rocas de la costa.

Según datos verídicos á todas luces, el crucero debió encontrarse entonces con vientos del S. al SE., que le despojaron de alguna chimenea y de parte de su arboladura, imposibilitándole los fuertes golpes de mar de buscar refugio en algún puerto próximo, ó virar hacia Canarias.

El agua, al inundarle, llegó hasta el departamento de máquinas, apagando los fuegos é inutilizándolas, dejándole sin gobierno, sin velamen y rompiendo la hélice.

Todo hace creer que el «Reina Regente» se halla en el fondo del mar, á muchas brazas de profundidad, y en el espacio comprendido entre 20 millas N. NO. de Tánger y 15 del bajo Aceiteras.

Roguemos á Dios por los que ya no existen, y quiera el cielo no volvamos á tener que lamentar hecatombes tan dolorosas.

## NOTICIAS

El mercado de ayer estuvo muy animado, haciéndose muchas transacciones en especial en ganado lanar y en volatería y es, que terminada ya la cuaresma la gente se prepara para desquitarse de las vijilias y los ayunos.

En sustitución del excelentísimo señor don José Martítegui y Perez de Santamaría, que como nuestros lectores saben fué destinado al 5.º cuerpo de ejército (Aragón), ha sido nombrado para mandar la 1.ª división de este cuerpo (4.º) que mandó últimamente el excelentísimo señor don Juan Salcedo y Mantilla de los Ríos, el excelentísimo señor general de división don Alvaro Queipo de Llano, conde de Mayorga.

El general Queipo de Llano es moderno en el empleo de general de división, había mandado mucho tiempo el regimiento infantería de Canarias de guarnición en Madrid y vendrá pronto á tomar posesión de su mando.

Asegúrase que China y el Japón han llegado ya á un acuerdo para concertar el tratado de paz.

Ha sido detenido el vecino de Montañut, Bernardo Serra, como presunto autor de una tala de árboles, arbustos y plantas en la propiedad del alcalde de dicho pueblo. Parece ser que venganzas políticas han sido el móvil de esta salvajada.

El fecundo Galdós está escribiendo una obra dramática que se estrenará durante la próxima temporada teatral en el Español de Madrid.

Ayer á las seis de la tarde celebró sesión pública extraordinaria la junta municipal, con objeto de discutir y aprobar el presupuesto adicional al ordinario en ejercicio y nombrar una comisión de su seno para que, examinando las cuentas del último ejercicio, emita dictámen.

Se reunieron 24 individuos de dicha junta que aprobaron el presupuesto adicional.

Para la citada comisión quedaron nombrados los señores Majuelo, Llapart, Claras, Fraga y Gassó.

Los días 14 y 15 del actual, el pueblo de Cistella celebrará las fiestas de Pascua, habiendo sido contratada la orquesta «Antigua de Pep», de Figueras, para tomar parte en las funciones religiosas y las típicas sardanas. La misma orquesta está contratada en el pueblo de Vilamaniscla con motivo de celebrar la fiesta *petita* llamada Santo Toribio, los días 16 y 17.

—La guardia civil del puesto de Pere-

lada comunica á este gobierno de provincia, que ha puesto á disposición del juzgado municipal de Garriguella á varios jóvenes vecinos de este pueblo que en pesada broma destruyeron un abrevadero.

—La compañía de zarzuela Vega-Quero inaugurará esta noche la temporada de Pascua en el Teatro Principal, con las obras líricas en un acto «El monaguillo», «La czarina», «La una y la otra» (estreno) y El duo de la Africana; esta última si llega á tiempo á esta ciudad la decoración final propiedad de la compañía, pues en caso contrario sería sustituida por otra zarzuela.

Mañana lunes celebrará función tarde y noche, estrenando en esta última la zarzuela «La hija del barba».

—Una embarcación marroquí cargada de contrabando de guerra, que iba consignada al santón de Puntilla, naufragó en los islotes situados entre la ensenada de Botoya y el cabo Viejo, ahogándose los tripulantes, excepto uno que ha dado la noticia en Melilla.

—Para amenizar una fiesta que hoy se celebra en Torroella de Montgrí, salen esta mañana para aquella villa 12 músicos del regimiento infantería de Guipúzcoa.

—Se halla ya restablecido, lo que celebramos, de la indisposición que hace más de un mes venía sufriendo, el notario de esta capital don José Torelló.

—Sin el menor accidente se celebraron la semana que terminó ayer, las procesiones de pasión cuyo paso por la ciudad fué presenciado por inmenso número de vecinos y ayer, al toque de gloria y como de costumbre, muchos fueron los que celebraron la resurrección del Señor disparando armas de fuego.

—El Círculo de San Narciso prepara para esta noche una función teatral en la que se pondrá en escena la zarzuela en tres actos «El cazador negro».

—Se tiene noticia telegráfica de haber llegado á Puerto Rico, empleando siete días y medio en la travesía de Cádiz á aquella isla, el general Martínez Camps.

—Hoy celebra su fiesta mayor el pueblo de Mieras.

Los correspondientes de *El Herald* y *El Liberal* visitaron en Toledo al ilustre enfermo cardenal Monescillo, quien exaltó bastante al enterarse del naufragio del «Reina Regente».

Recordóles sus vaticinios cuando la yegrida de la embajada marroquí y añadióles que el alarde de grandes cañones en el buque, que hubieran sido oportunos en Melilla, ahora han podido ocasionar una desgracia irreparable.

Hoy pagamos las vanidades y torpezas políticas, terminó diciendo el cardenal Monescillo.

—La reina regente, en el acto de la adoración de la Cruz, concedió los siguientes indultos de la pena de muerte:

Cinco condenados por la audiencia de Zamora, por asesinato y robo; uno por la audiencia de Soría; otro por la de Granada; otro, ó sea Tomás Barrachina, condenado por la audiencia de Barcelona, por asesinato de su amo el coronel Pareda y una sobrina de éste, cuyo crimen se efectuó en la calle Nueva de San Francisco; tres sentenciados por consejos de Guerra en Cuba y otros cuatro por igual tribunal en Filipinas.

—El partido socialista obrero de Barcelona en una reunión celebrada antes de ayer tomó los siguientes acuerdos:

1.º Publicar un manifiesto á los obreros invitándoles á que durante el día 1.º de mayo no acudan al trabajo. Ese manifiesto se publicará en breve.

2.º Publicar en 1.º de mayo próximo, un número único de un periódico que se titulará *Las 8 horas*.

3.º Celebrar un gran *meeting* en el Circo Ecuestre de la plaza de Cataluña de aquella ciudad, en el que se pronunciarán discursos en favor de la jornada de 8 horas y *EL MANIFIESTO*.

4.º Practicar las gestiones necesarias para que pueda dar en unos de los teatros de Barcelona una representación del drama sociológico titulado *El pan del pobre*.

—La importante sociedad de esta ciudad Artística Gerundense, celebrará esta noche

en el salón de su local social un espléndido baile cuya primera parte de programa corre á cargo de varios músicos de la banda de Guipúzcoa, ejecutando la segunda los profesores de la sociedad.

Creemos fundadamente que el baile será tan lucido y estará tan animado como estuvieron los conciertos que durante la cuarentena con tanto éxito celebró dicha sociedad.

Según carta de Torroella de Montgrí, las funciones religiosas conmemorativas de la pasión y muerte del Redentor han estado muy concurridas, especialmente las del septenario de los Dolores en el que ha sido predicador don Lorenzo Arbussá, las de cuarenta horas y demás, así como la procesión del *via-crucis* á la que ha asistido un número extraordinario de fieles.

En cambio, nos dice la persona que firma la carta, el teatro se ha visto casi desierto todo el pasado tiempo de cuarentena, de manera que la empresa no ha conseguido otra cosa que perder dinero.

La *Publicidad* de ayer se ocupa de la necesidad de que se rectifique el cauce del río Muga para bien de muchos pueblos del Ampurdán, especialmente de Cabanas, Vilatenim, Vilabertrán y Vilanova de la Muga cuyos términos se ven invadidos en buena parte. El colega pide que la obra se lleve á cabo por la iniciativa particular, cosa que nos alegraríamos tuviere lugar por más que somos pesimistas, dado el afán que tenemos los españoles de que venga de las alturas oficiales el remedio á nuestros males que suele recibirse en tres plazos: tarde mal y nunca.

De todos modos, bueno es que la prensa se ocupe del asunto.

Dice *El Correo de Gerona* de ayer: «Nos dicen de Vilajuiga que en uno de los días de la pasada semana un hombre desconocido se llevó una mula que estaba atada junto á un carro y frente á la casa de Teodoro Suñer, individuo del somatén, al que preguntó el camino de Castelló de Ampurias con el mayor cinismo. Apercibido el Suñer al poco rato de que la mula era de su propiedad corrió en busca del aprovechado sugeto mientras otros se dirigieron á dar parte al juez municipal.

Lo principal del caso—nos dicen—es que en aquel pueblo existe un somatén de más de treinta individuos, ninguno de los cuales intentó ni procuró dar con el ratero, á pesar de la obligación que tienen de hacerlo».

En el Centro Moral Gerundense se celebrará esta noche una función teatral con el drama bilingüe de Ferrer y Codina «Lo gat de mar» y en los intermedios con varios trozos de música escogida, por el joven tenor don Pedro Agyuavella.

Nos escriben de Llagostera diciéndonos que hoy y mañana tendrán lugar espléndidos bailes en el grandioso casino de la plaza de la Industria.

Gracias á la estrechada vigilancia desplegada en estos últimos días por la fuerza de vigilancia de esta ciudad y guardia municipal, secundando las ordenes de sus jefes señores Enseñat y Serrano, no se tiene conocimiento, á pesar de que los días eran propicios para ello, de otra ratería que el escamoteo de dos pesetas y pico que llevaba en el bolsillo del delantal una mujer que presenciaba el paso de la procesión.

Por sospechosos é indocumentados han sido detenidos por el señor Enseñat algunos sujetos en estos días, evitando seguramente lo que más arriba decimos.

Comunican desde San Juan de las Abadesas, que al intentar un sugeto llamado Esteban Carbonell Casademunt, tirar un cartucho de dinamita al río Ter, lo hizo con tan mala fortuna, que explotó llevándosele la mano derecha.

Ha sido dispuesta la traslación á La Bisbal á disposición de aquel juzgado, del recluso en esta cárcel correccional, Esteban Jofra Gironés.

Por las autoridades y familia del interesado se interesan noticias del paradero del vecino de Calrà, Ramón Colomer Pericot, de 26 años, que desapareció hace unos días de su casa.

En Bañolas ha sido detenido por la guardia civil, Francisco Torrent, como presunto autor de una estafa.

Por el ministerio de la Gobernación se ha resuelto que la temporada oficial del Vichy Catalán de Caldas de Malavella sea la que hasta aquí y no la que solicitaba el propietario.

Se ha impuesto por la alcaldía la multa de dos pesetas al vecino de esta capital Pablo Formenti, como infractor de las ordenanzas municipales.

Se encuentra ya bien, y de ello nos alegramos de veras, la distinguida esposa del comandante de ingenieros militares de la provincia señor Limeses.

También goza de igual beneficio, la tierna hija del general Perez Clemente que tan grave estuvo pocos días hace.

Nuestra enhorabuena ó todos.

Solemn y por demás concurrida fué la función que dedicada á la Virgen de la Soledad y organizada por la congregación de Nuestra Señora de los Dolores se celebró ayer tarde en la iglesia de la Merced.

En ella pronunció un elocuente sermón el padre Chavarria, de la compañía de Jesús, curriendo la parte musical á cargo de la capilla del joven maestro Frigola.

En el expreso de anoche llegó á esta ciudad el nuevo gobernador civil de esta provincia, don Fernando Alvarez. Desde Barcelona venia acompañado por el presidente y vice-presidente del comité del partido liberal conservador de Gerona, nuestros estimados amigos señores conde de Serra y Pella y Forgas respectivamente y Puellas, secretario del gobierno civil y desde una de las estaciones del tránsito, por nuestros también queridos amigos señores Roger, Garriga y Catalá, vice-presidente, vocal y secretario del comité de Gerona, Campmany del de Figueras y Batlle diputado provincial.

En la estación esperaban, el alcalde presidiendo una numerosa comisión de concejales, el presidente de la diputación provincial con varios diputados y el secretario de la corporación, el teniente fiscal de la audiencia, el administrador de correos y representaciones de dependencias públicas como gobierno civil, diputación, alcaldía, delegación de Hacienda, administración de correos, audiencia, etc., amen de muchos políticos y particulares cuya enumeración sería prolija.

Desde la estación y despues de las presentaciones de rúbrica en la sala de espera, dirigióse el señor Alvarez en carruaje á la fonda de Italianos y de allí al gobierno civil en donde se posesionó de su cargo, expidiendo un telegrama al gobierno, saludándole.

Nosotros damos la bienvenida al nuevo gobernador y le deseamos tranquilo y duradero mando, para el cual le ofrecemos nuestro humilde y desinteresado concurso.

**Pérdida** El viernes por la mañana se perdió un pendiente con un diamante y brillantes; la persona que lo haya encontrado puede dirigirse á la calle de Cervantes número 3, donde se le dará una buena gratificación.

**VINO DE BUGEAUD** Toni-Nutritivo con QUINA Y CACAO el mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebres, Convalecencias. Paris, 5, Rue Bourg-l'Abbé. — PRINCIPALES FARMACIAS R.

**ENFERMEDADES DE LA PIEL** CLÍNICA DEL DOCTOR TUTAU ex-alumno de los hospitales de Midi y Saint Louis de Paris. Consultas: de 9 á 11 y de 2 á 4. Rambla de Cataluña, 5 y 7, 1.º.—BARCELONA R.

**El problema de la economía**

Reconócese como una verdad indudable que los hechos han convertido en axiomática, que no es posible en la esfera de los negocios el éxito de éstos, sin una excelente administración basada en una prudente economía. De nada sirve la bondad de una empresa, ni su extensa organización, ni sus grandes operaciones, ni el importante beneficio que de éstas obtenga, si equilibrando todos estos elementos no se muestra una atinada dirección, que regule los gastos del negocio con las utilidades conseguidas y que reduzca á la menor expresión posible los dispendios necesarios para toda producción.

Esto, que en tesis general constituye lo que pudiera llamarse el silabario mercantil, y que es aplicable á toda empresa, adquiere mayor relieve y más saliente realce en determinadas operaciones. Compréndese hasta cierto punto, que en aquellos negocios que no in-

lucran futuras responsabilidades ni apremiantes deberes, el propio afán de desarrollo induzca á atrevimientos que mermen las utilidades obtenidas, disculpándose la minoridad de éstas con el ansia de beneficios mayores. Pero en entidades que tienen su base en el crédito público ó en aquellas otras, cuyos actos mercantiles sean en sí mismos una responsabilidad de inexcusable cumplimiento, la economía en la administración no tan solo representa la prosperidad de la empresa, sino que implica además su solvencia en lo futuro.

Esto ocurre con el seguro sobre la vida. Todo mayor gasto en una entidad aseguradora representa una menor garantía para los asegurados; toda económica reducción en los dispendios implica, por el contrario, una mayor suma de activo, es decir, una *seguridad* mayor. Desde el momento en que las primas satisfechas por los tenedores de pólizas integran en la constitución de los capitales suscritos por éstos y que *habrán de serles satisfechos*, toda resta en aquellas primas, desproporcionada con la producción, lleva consigo un retardo en la formación del capital asegurado. De esta manera, justificado á la vez por el cálculo y por la experiencia, ha venido á establecerse el principio de la *mayor producción al menor coste posible*, que hoy es lema de todas las grandes compañías de seguros.

Este principio ha sido, no obstante, una intuición feliz antes de convertirse en una común tendencia. Años há que con perseverancia incansable sujetaba á él su desarrollo *La Equitativa de los Estados Unidos*, emulando á todas las empresas análogas en ese empeño de llevar los gastos á una ínfima proporción con las operaciones realizadas. Gastar poco, produciendo mucho, no es un problema de resolución fácil: sin embargo, de esa solución ha hecho aquella compañía norma en sus negocios. Hoy, con ser ella la que mayor producción alcanza, es también la de proporción menor en el coste de las operaciones conseguidas.

Sería poco generoso buscar la demostración de este aserto parangonando *La Equitativa* con cualquiera de las compañías nacionales, dado caso de que fuesen asequibles, que no lo son, los datos de éstas respecto á tan interesante punto, como lo es el del coste de sus negocios. Acudamos á las más poderosas empresas aseguradoras que á aquella entidad pretenden disputarle su primacía y compartan algún tanto con ella el mercado de todas las naciones y la universal confianza. Tiene esta comparación la ventaja de referirse á empresas análogas en su funcionamiento y en su organismo, constituidas en un mismo país y sujetas de continuo á la mútua comprobación en el desarrollo de sus operaciones.

No tomaremos como dato larga fecha, ni como ejemplo los negocios que por su antigüedad hayan consentido una rectificación. Refiriéndonos á 1893, resulta que los gastos de *La Equitativa*, en dicho año, implicaron sobre la nueva producción lograda, un promedio de 31'48 por cada mil dollars, en tanto que alcanzaban á 37'26 por mil en *La New-York* y llegaban á 45'82 por mil en *La Mutual*. Algo dicen ya, para formar concepto, las cifras apuntadas: para que ese juicio sea completo, necesario es añadir que aquel menor promedio de gastos representa en *La Equitativa* una economía de más de un millón de dollars sobre *La New-York* y de bastante más de dos millones y medio de dollars sobre *La Mutual*, economía alcanzada exclusivamente en favor de los asegurados de aquella importantísima Empresa.

Si esta prueba, por referirse á un solo año, se cree insuficiente, acudamos á la que presentan los diez años comprendidos entre 1884 y 1893. En ese periodo, los gastos de la *nueva producción de La Equitativa*, ascendieron á 31'58 por mil dollars, á 40'06 en *La New-York* y á 44'47 en *La Mutual*. Tales datos, sobre demostrar que *La Equitativa* extrema cada vez más sus economías, evidencian que no es casual su preeminencia en este punto. Agreguemos que, comparativamente con sus negocios, aquella proporción acusa un ahorro en dicha compañía, y en esos diez años, de más de once millones sobre *La New-York* y de diez y siete millones sobre *La Mutual*.

Ante pruebas tan concluyentes, tomadas de datos oficiales y con relación á poderosas entidades aseguradoras, se impone el reconocimiento de que *La Equitativa de los Estados Unidos*, si es la más grande entre todas las compañías de seguros, es también la de mayor economía en sus gastos. Y no es de poca importancia, ni de escasa trascendencia este hecho, porque él necesariamente implica una mayor *seguridad* en cuanto á la garantía de aquella empresa, y justifica de acabado modo la confianza que donde quiera merece.

Como atinadamente observa *La Equitativa*, el problema de la economía en la nueva producción de las compañías de seguro vida, es asunto que cada vez requerirá mayor y más juiciosa atención en los que deseen asegurarse. Ciertamente que habrán de preferir la compañía que acredite mayor adelanto en esto, en lugar de favorecer con su crédito á aquellos que, apartándose de tan prudente tendencia, traten de obtener muchas operaciones sin reparar en el mayor gasto.

**LO DE CUBA**

Martinez Campos  
Ayer nos enteramos por los telegramas, del feliz arribo del general Martinez Campos á Puerto-Rico, siendo muy comentada por todos la rapidez con que se ha llevado á efecto el viaje, pues hasta ahora los tra-

atlánticos, lo menos que emplearon en él, han sido diez días hasta Puerto-Rico y el «Reina Cristina» solo ha empleado siete.

Es pues muy probable que cuando nuestros lectores se enteren de estas líneas, no solo habrá llegado Martinez Campos á Cuba, sino que ya estará dictando acortadas ordenes para reducir á los filibusteros.

**Noticias oficiales**

Por cable el general Calleja dice que ha recibido noticias que la partida mandada por Maceo ha sido batida, haciéndola un prisionero y presentándose otro insurrecto con armas.

Dice el general que no tiene noticias de las columnas de tropas que cercan á Maceo.

Créese que Martí ha marchado á los Estados Unidos.

**Noticias insurrectas**

De Cuba telegrafian á Nueva York que los insurrectos han sido derrotados en tres encuentros.

—A Washington telegrafiaron ayer de Guantánamo, que se había celebrado un meeting de insurrectos en el que se votó una constitución y proclamó la independencia de Cuba.

**Del HERALDO de Nueva York**

El *Heraldo* de Nueva York dice, que esta es la primera etapa y que luego pediráse por varias naciones el reconocimiento de la beligerancia.

Estas noticias deben ser acogidas con reserva por el origen de que proceden.

**Teatro Principal**

Compañía de zarzuela  
Función para hoy domingo 14 de Abril  
1.ª de abono.

«El monaguillo».—«La czarina».—«La una y la otra» (estreno).—«El duo de La Africana».

A las 8 y media.

Función para mañana lunes 15 de Abril  
Tarde: «La czarina».—«El monaguillo».—«La una y la otra».

A las 3 y media.

Noche: «La una y la otra».—«La hija del barba» (estreno).—«La caza del oso».

A las 8 y media.

Solución á la charada anterior  
NAZARENO

**Boletin religioso**

SANTOS DE HOY  
PASCUA DE RESURRECCIÓN.  
CUARENTA HORAS  
En la iglesia de la Congregación.  
Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano 6.

**ANUNCIOS**

**AZUFRE LIQUIDO VULCANIZADO DEL DR. TERRADES**

Este preparado es de una actividad tal, que sustituye con ventaja y economía las mejores Aguas sulfurosas de los manantiales, pues con él se preparan al instante baños ó bebidas. Una ó dos gotas son suficientes para saturar un vaso de agua común y convertirla en sulfurosa. Cura eficazmente las siguientes dolencias:

Herpes, Sarna, Tiña, Diviesos, Granos, Sarpullidos, Escoriaciones, Flujo humoral, Llagas, Fistulas, Fetidez del aliento, Escrófulas, Almorranas, Rescoldera y Erupciones.

Y en general todas las acrimonias é irritaciones que tengan carácter crónico ó permanente y vayan acompañadas de prurito, picor, quemazón, escozor, etc. Está acreditado por una experiencia de 22 años, habiendo conseguido millares de curaciones. Es económico, porque sale á dos céntimos por vaso de agua sulfurosa; pueden tomarlo sin inconveniente las mugeres embarazadas y las que crían niños con piel enfermiza y erupciones cutáneas, en la seguridad de que será útil para unos y otras.

A cada frasco va unida una instrucción detallada. Véndese en las buenas farmacias y droguerías.—Al por mayor Dr. Terrades, calle de la Universidad, 21.—BARCELONA.

**ALIMENTO Condensado**

Si el niño está enfermizo y se adelgaza, sin que los alimentos ordinarios le nutran, désele la Emulsión de Scott. Todo el que tenga catarro, irritación en los pulmones, ó tendencia á la Tisis, ó á la Anemia, debe tomar la

**Emulsión de Scott**

que es de un gran poder nutritivo en todas las afecciones extenuantes. Fortalece y robustece cuando ningun otro alimento puede lograrlo. Hágase la prueba. Exíjase la legítima. Rehúsense las imitaciones. De venta en las Boticas. Scott & Borne, Químicos, Nueva York.

**DR. AVELINO MARTIN**  
**ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DEL**  
**OIDO, GARGANTA Y NARIZ.**

CONSULTORIO: Plaza Real, n.º 10, p.º 2.º, pta. 1.ª—BARCELONA.  
 De 10 á 12 y de 2 á 4.—Festivos de 8 á 11 R

**NEURALGIAS**

**Pildoras del Doctor Moussette**

Las **VERDADERAS PÍLDORAS MOUSSETTE** calman y curan las *Neuralgias* más rebeldes, la *Jaqueca*, la *Gastralgia*, la *Ciática*, y las *Afecciones reumáticas* agudas y dolorosas que han resistido á todos los demás remedios.

Las **VERDADERAS PÍLDORAS MOUSSETTE** deben tomarse en las comidas. El primer día se tomarán tres, una por la mañana, una al medio día y otra por la noche. Si no se encuentra alivio, se tomarán 4 pildoras el segundo día, dos por la mañana, una por la tarde y una por la noche. No se deberán tomar más de cuatro pildoras diarias. Exíjase las **Verdaderas Pildoras Moussette** de **CLIN y C<sup>ia</sup>** que se hallan en las principales Boticas y Droguerías.

PARÍS — CASA CLIN Y C<sup>ia</sup> — PARÍS

**PARA SER ELEGANTE.**

POR LA **DUQUESA LAUREANA.**

Segunda parte de *Para ser amada*, versión castellana de *D. Eugenio de Ochoa*.—Un tomo en 12.º, con cubiertas en dos colores.

**Precios:** En rústica, 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias.—Encartonado á la Bra-del, 3'50 en Madrid y 4 en provincias.

Se encontrará en casa de los Editores, *Bailly-Baillière e Hijos*, Plaza de Santa Ana, 10 Madrid, y en todas las librerías de España y Ultramar.

**PAPEL WILNS**

Soberano remedio para rápida curación de las *Afecciones del pecho*, *Catarros*, *Mal de garganta*, *Bronquitis*, *Resfriados*, *Romadizos*, de los *Reumatismos*, *Dolores*, *Lumbagos*, etc., 30 años del mejor éxito atestiguan la eficacia de este poderoso derivativo recomendado por los primeros médicos de París.

Depósito en todas las Farmacias  
 PARIS, 31, Rue de Seine.

Las Personas que conocen las **PÍLDORAS DEHAUT**

no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temer el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida, que más le convienen, según sus ocupaciones. Como el causante que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

**Sección comercial**

| VALORES DEL ESTADO                 |         |           | OBLIGACIONES       |                                      |
|------------------------------------|---------|-----------|--------------------|--------------------------------------|
|                                    | Contado | Próximo   | Fin mes            | Contado                              |
| Interior.                          |         |           | 72 02              | Alman-a 5 por 100.                   |
| Exterior.                          |         |           | 82 97              | F. C. Francia 6 por 100.             |
| Amortizable.                       | 81 50   |           |                    | Id. id. 3 por 100.                   |
| Cubas, Emisión 1886.               | 106 50  |           |                    | Cédulas id. no hipotecadas 6 por 100 |
| Id. id. 1890.                      | 96 50   |           |                    | Orensens 3 por 100.                  |
| ACCIONES                           |         |           | BOLSA DE MADRID.   |                                      |
| Banco Hispano Colonial.            |         |           | 00 00              | Interior.                            |
| F. C. Norte España.                |         |           | 25 30              | BOLSAS EXTRANJERAS.                  |
| Id. Tarragona Barcelona y Francia. |         |           | 23 25              | (Giros.)                             |
| Id. Medina, Zamora, Orense á Vigo  |         |           | 00 00              | Paris (Renta exterior.               |
|                                    |         |           |                    | Acciones F. C. Norte España          |
|                                    |         |           |                    | Londres.—Renta Exterior.             |
|                                    |         |           |                    | 00 00                                |
| Oro                                |         |           | Billetes de Banco. |                                      |
| Centenes Alfonso.                  | 00 00   |           |                    | Inglés.                              |
| Id. Isabel.                        | 00 00   |           |                    | Franceses.                           |
| Onzas.                             | 00 00   | SE TOMAN. |                    | Italianos.                           |
| Cuartos.                           | 00 00   |           |                    | Suizos.                              |
| Oro Pequeño.                       | 00 00   |           |                    | 00 00                                |
| Aumento.                           |         |           |                    | 00 00                                |

Telegrama de la casa Quintana y Bassols.  
 Ciudadanos, núm. 20; subida de San Martín, principal.

**CÁPSULAS EUPÉPTICAS**  
**MORRHUOL**  
 PRINCIPIO ACTIVO DEL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO  
**DEL DR PIZA**  
 PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO  
 PREMIADO CON MEDALLA DE ORO EN LA  
 EXPOSICIÓN UNIVERSAL DE BARCELONA 1888.

El **Morrhuel** contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el **MORRHUOL** es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo, contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudoso, raquitismo, escrófula, linfatis-mo y estado caquéctico en general. No contiene el **MORRHUOL** grasa alguna; puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco; 12 frascos 96 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España.

**Servicios de la Compañía trasatlántica de Barcelona**

**Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.**—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.  
 Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.  
**Línea de Filipinas.**—Extensión á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de África, India, China, Conchinchina, Japón y Australia.  
 Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes á partir del 6 de enero, de 1893 y de Manila cada 4 jueves á partir del 26 de enero de 1893.  
**Línea comercial de Puerto-Rico.**—Un viaje mensual saliendo de Santander el 5 y de Vigo el 7 pa San Juan de Puerto-Rico, con prolongación á Habana y admitiendo carga y pasaje con trasbordo á este mismo punto, para los litorales de Puerto-Rico, Cnba, Méjico, Costafirme y Pacífico.  
 Las salidas de Puerto Rico en los viajes de retorno, tendrán lugar los días 9 de cada mes.  
**Línea de Buenos Aires.**—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Sa-a Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.  
**Línea de Fernando Poo.**—Viajes regulares para Fernando Poo, con escalas en las Palmas, puerto de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.  
**Servicios de África.**—LÍNEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con esca-las en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache Rabat, Casablanca y Mazagan.  
**Servicio de Tánger.**—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados.  
 Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes pa- ra Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gra- tis dentro de un año, si no encuentran trabajo.  
 La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.  
**AVISO IMPORTANTE.**—La Compañía previene á los Srs. comerciantes, agricultores é industriales, que re- gistrá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.  
 Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas re- gulares.  
 Para más informes—En Barcelona: La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Pa- lacio.—Cádiz: la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid, Agencia de la Compañía Trasatlánti- ca, Puerta del Sol, 10.—Santander: Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña: D. E. de Guarda.—Vigo, D. Antonio López de Neira.—Cartagena: Sres. Bosch Hermanos.—Valencia: señores Dart y Compañía.—Málaga: D. Luis Duarte.  
 Para más informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA.

**En la imprenta de este Diario se hacen toda clase de trabajos, á precios reducidos, con esmero y prontitud.**  
**Plaza de S. Francisco núm. 6, bajos.**

**ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA**  
**Pastillas Nielk**  
**Eficaces contra las Anginas, Crup, Ronquera, Inflamación de la garganta y fetidez del aliento**  
 Curan las aftas ó escoriaciones de la boca; calman la irritación producida por el uso del baco y son indispensables á los que hacen sufrir un trabajo fatigoso á su garganta, como los ora- dores y cantantes.  
 Desconfíese de las imitaciones que se ofrecen á bajo precio, pues sus resultados son siempre infe- riores.  
 Como garantía de legitimidad, exíjase en las cajas el sello rojo con la marca de la *Sociedad Farma- céutica Española, E. Formiguera y C.<sup>a</sup>*  
 Se encuentra en todas las farmacias. R.

**SOCIEDAD GENERAL**  
 de transportes marítimos á Vapor.—Comunicación entre Europa y la América del Sud.  
 Se emplean solo 16 días.—Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes. Prestan este servi- cio los grandes y magníficos vapores PROVENCE, BEARN, LA FRANCE, SAVOIE, PORTOU y BOURBONNE admitien- do carga y pasajeros para RIO-JANEIRO MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.  
 El día 14 de Abril saldrá del puerto de Barcelona EL VAPOR  
**PROVENCE**  
 de 4.200 toneladas, admitiendo pasajeros y carga.  
 NOTA.—Estando ya limitada la cabina, se advierte á los señores cargadores se sirvan pasar nota anti- cipa de la carga.—PRECIOS: 1.ª clase, 160 duros.—2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros.  
 NOTA.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueda apetecer.  
 Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de gergón, cabecera, y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubierto, etc. Hay cámara especial para señoras en 3.ª clase.  
 Los pasajeros que llegan á Buenos-Aires por los vapores de la Sociedad, serán si gustan desembarca- dos y admitidos durante ocho días en la fonda de emigrantes por cuenta del gobierno argentino. Serán tam- bien conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferro-carril) al punto de la República que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.  
 Los equipajes deben entregarse precisamente el día 10 en el local destinado por la compañía.  
 Consignatarios: Sres Ripol y C.<sup>a</sup>, plaza de Palacio esquina á la de Marquesa, en Barcelona.  
 Se despacha pa ajes hasta el 10 si antes no se ha llenado el cupo; para más informes, acudase al Representante general en esta provincia D. Antonio Boxa.

**Café Nervino medicinal.**  
 Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás ner- viosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, á 3 y 5 pesetas caja. Se remiten por correo á todas partes.  
 Dr. Morales, Carretas 59, Madrid.

**ANUNCIOS MORTUORIOS.**  
 Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.—Se inser- tan á precios sumamente económicos.

**APRENDIZ.** Se necesita uno en la imprenta de este diario.